

# EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

## Puntos de suscripción.

En la Redacción, calle de Negrete, n.º 18.  
Y en esta tipografía.  
En Palma: Tipografía Católica.

## Condiciones de la publicación.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.  
En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

**ANUNCIOS Y AVISOS.** Los suscritores á 5 cént. por línea. Y las repeticiones á la mitad de precio.  
Los no suscritores á 10 id.

## SECCION RELIGIOSA.

- Domingo 1.º—✠ La Santísima Trinidad, San Pablo Pbro. y San Simeon monje.  
Lunes 2.—San Marcelino y Santa Emilia Mrs.  
Martes 3.—San Isaac monje y Sta. Clotilde reina.  
Miércoles 4.—San Francisco Caracciolo, fundador.

### Cultos.

Domingo 1.º—La Misa y el oficio divino son de la Santísima Trinidad, con rito doble de 2.ª clase y color blanco, haciéndose conmemoración de San Ubaldo obispo y confesor y de la Dominica 1.ª después de Pentecostés.

En la Catedral predicará el Rdo. D. Juan Mascarró Beneficiado.

En San Francisco, fiesta en honor de la Sagrada Familia, con sermón por el Rdo. D. Juan Barber Beneficiado, y por la tarde conclusión de la devoción del Mes de María.

Iglesia de San Agustín.—Mañana al anochecer se dará fin al mes de María con los siguientes solemnes cultos; Rosario, Salve cantada, Letanias, Cánticos, consagración del mes, Coplas, Procesión y ofrecimiento de flores espirituales y naturales á la Santísima Virgen.

Capilla de María Auxiliadora.—Mañana 1.º de Junio se dará principio al mes consagrado al Sacratísimo Corazón de Jesús. Todos los días durante la Misa de las seis y media se hará el ejercicio propio del día.

En Santa Clara á las 3 de la tarde ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús con exposición del Santísimo.

Lunes 2.—La Misa y el Oficio divino son de San Pablo de la Cruz, con rito doble y color blanco.

Martes 3.—La Misa y el oficio divino son de San Fernando Rey de España confesor, con rito doble de 1.ª clase y color blanco.

Miércoles 4.—La Misa y oficio son de San Francisco Caracciolo confesor con rito doble y color blanco.

## IGLESIA DE HIERRO.

Un cónsul de los Estados Unidos en Filipinas ha dirigido á su gobierno el siguiente informe, relativo á una iglesia de hierro construida recientemente en Manila:

«Las numerosas iglesias católicas y la catedral de Manila se han construido hasta ahora de piedra y madera, y los terremotos han causado en ellas grandes deterioros. Por esta razón, al levantar esta clase de edificios, el principal objeto que se proponía el constructor era conseguir la solidez de los muros, siendo cosa secundaria la belleza del aspecto. Así las iglesias son mucho más pobres en decoración arquitectónica de lo que serían si no estuviera temiéndose constantemente los efectos destructores de los terremotos. Construir una iglesia que desafiara el terremoto más vigoroso ha sido un arduo problema, al parecer insoluble, hasta que el Sr. D. Genaro Palacios y Guerra, ingeniero jefe de obras para la conducción de agua de que se surte aquella ciudad, concibió la idea de hacer un edificio enteramente de hierro fundido y forjado, con planchas sólidamente sujetas con roblones, y tan difícil de desunirse por la acción de un terremoto como lo es un bloque macizo de piedra. El resultado de su inge-



niosa idea es la iglesia de hierro de San Sebastian, que está en parte concluida, y excita el asombro de todos los que la ven.

La traza es original; con dos altas torres en la fachada principal y varios chapiteles sobre los contrafuertes y los cornijales. Cuando esté concluida, se pintará imitando piedra, y presentará un aspecto exterior semejante al de muchas bellas catedrales de piedra de Europa y América. Interiormente la iglesia tiene 4569 metros de longitud por 21'5 de anchura y 16 de altura desde el suelo á la clave de las bóvedas. Las dos torres, de planta cuadrada de seis metros de lado, tienen 52 metros de altura desde el suelo hasta la parte superior de la veleta.

Sobre el crucero hay una torre cuadrada de 10 metros de lado y 35 metros de altura desde el suelo al remate de la cruz que la corona. Penetra la luz en el edificio por una doble fila de ventanas góticas que se cerrarán con vidrieras pintadas representando asuntos religiosos.

Todo el armazón es de hierro forjado y las piezas que lo componen están unidas entre sí con roblones de la manera más sólida posible. Las columnas estriadas y los botareles son huecos. Los muros son de doble plancha de hierro con un espacio intermedio de 76 centímetros. La ornamentación, que es muy delicada, es de hierro fundido. El peso total de hierro empleado en el edificio es de 1,600 toneladas, es decir, una cuarta parte del peso del material que constituye la torre Eiffel.

El coste total de la obra de hierro es de pesos 280,000, á lo cual hay que añadir el coste presupuesto del embaldosado, mampostería, pintura, etc., 20.000 pesos, y el púlpito y decoración interior, 50.000 pesos; de modo que el coste total de la iglesia será de unos 350.000 pesos.»

La conclusión que el citado cónsul deduce de su informe es la siguiente:

Habiéndose demostrado que es posible

una iglesia á prueba de terremotos, es muy probable que en lo sucesivo se construyan edificios análogos á la iglesia de San Sebastian, no sólo en Manila, sino también en varias ciudades y villas del Archipiélago filipino, y no hay razón para que los fabricantes de hierro arquitectónico de los Estados Unidos no suministren el material para ello.»

## LA NUMANCIA.

Han transcurrido veinticinco años desde que nuestro primer buque blindado salió de Cádiz (el 4 de Febrero de 1865) para emprender su viaje al Pacífico, que luego fué de circunnavegación, y aun no se ha borrado, ni se borrará nunca de todo buen corazón español el recuerdo de los hechos que por segunda vez inmortalizaron el glorioso nombre de *Numancia*.

Un antiguo oficial de ese buque el capitán de fragata retirado D. Joaquin Garralda, se encargó anoche en la Sociedad Geográfica y ante numeroso y distinguido público, de refrescar aquel recuerdo en la mente de todos por medio de una conferencia verdaderamente notable, que mereció unánimes aplausos.

Escuchando al Sr. Garralda, su interesante relato, figurábasenos asistir á las luchas de la *Numancia* con los elementos que ponían á prueba sus condiciones marineras, primero en el Atlántico, después en el estrecho de Magallanes y luego en el Pacífico; veíamos á nuestro glorioso acorazado combatir en Chile, desafiar en Valparaíso las iras de la escuadra inglesa y norte americana y afrontar en el Callao el fuego terrible de 56 cañones puestos en batería sobre una torre blindada ó romper con su hélice poderosa el cable unido á los torpedos peruanos.

No pasó de ahí el relato hecho por el Sr. Garralda, quién dejó para otra conferencia



todo lo concerniente al resto del viaje; pero el ilustrado conferenciante aprovechó la ocasión para describir á grandes rasgos los sucesos que por los años de 65 y 66 más preocupaban á la América del Sur.

La lucha entre *blancos* y *colorados* en el Uruguay; la dictadura de López y la guerra de la Triple Alianza; en el Paraguay; la revolución peruana contra el presidente Pezet; las arrogancias de Chile, Bolivia y el Ecuador; las heroicidades de nuestra escuadra: todo fué puntual, sucinta y maravillosamente descrito por el Sr. Garralda, en quien hay que reconocer, entre otros, el mérito de que siendo juez y parte, no se ha apartado ni un solo momento de la imparcialidad más estricta, ni ha tenido para nuestros enemigos de entónces y hermanos antes y después, palabras que pudieran herir su amor patrio.

En una cosa se fijó muy particularmente el señor Garralda, y fué en lo aventurado y peligroso del viaje de la *Numancia*. Antes que la *Numancia* otros acorazados habían fracasado desde el punto de vista marineró, aun en viajes de corta duración. A la *Numancia* cupo la gloria de resolver el problema de la navegación de los blindados en mares tempestuosos, la *Numancia* fué el primer buque de hierro que atravesó el estrecho de Magallanes y el primero de esa clase que dió la vuelta al mundo.

Descubrámonos con respeto y con orgullo ante el viejo y glorioso casco de la *Numancia* y felicitemos al Sr. Garralda por haber enaltecido el recuerdo de aquella memorable campaña en que el gran Mendez Núñez dejó para siempre grabadas en nuestro pabellón de guerra aquellas palabras famosas: *España prefiere honra sin barcos á barcos sin honra*.

---

#### OJEADA Á LA PRENSA NOTICIERA.

---

Cortamos de *El Movimiento Católico*:

«No hace muchos días que grandes gru-

pos de obreros recorrían las calles de las principales ciudades de Europa y América, pidiendo á grito herido ¡ocho horas de trabajo!

Ayer el señor *Frascuero* ó *zeño Frascuelo*, como dicen los clásicos, se ganó 6.000 duros trabajando unas tres horas escasas.

En periódicos y revistas, en discursos y hasta en sermones se repite continuamente que no hay dinero, que el pueblo se muere de hambre.

¡Cuánto dinero se gastaría ayer tarde en Madrid! Sólo en los despachos de la Plaza de Toros entró lo suficiente para construir un hospital, un Asilo de huérfanos, ó para montar en esta córte una fábrica que diese de comer decorosamente á algunas docenas de pobres.

Y lo recaudado en la Plaza es lo ménos; sùmesé lo que se invertiría en medio de locomoción para ir á la Plaza, en vino para remojar las fauces, y en corderos, escabeche y jamon para confortar el estómago de los aficionados; en comilonas por la noche, en periódicos taurinos, etc., etc. Es seguro que ayer, desde la Puerta del Sol hasta las Ventas del Espíritu Santo, corrió el dinero con mayor abundancia que en un puerto en días de gran animación mercantil.

El gran Smith, el fundador de esas teorías económicas, contra las que ahora protestan los socialistas, escribió que debía protegerse á las bailarinas y hasta á las mujeres llamadas mundanas, porque ellas saben gastar el dinero con más profusión que las mujeres honradas, que son de suyo *económicas*. El fundador de la economía no miraba con buenos ojos á las mujeres económicas. Debía ser soltero.

Porque el *quid* de la prosperidad, según Smith, está en eso: en que circule mucho dinero. Sea por fas, sea por nefas, la cosa está ahí: que corra oro, muchísimo oro. Algo se pega siempre á los que están á orillas de la corriente. Y por eso mismo Smith, y los de su escuela aconsejan que cuando no



se tenga dinero se pida prestado. *Tuyo ó ajeno, no te acuestes sin dinero.*

¿Habrian leído á Smith y serían sus discípulos muchos de los que ayer se gastaban alegremente los cuartos en los toros y en las diversiones adyacentes á la gran diversion nacional? Por lo menos instintivamente lo serían muchos.

Y es indudable que, contemplando aquel río de placeres y de dispendios, se perdía la idea de esa tan cacareada miseria pública, de esa bancarrota que nos amenaza, de ese problema social que nos acongoja; de esos obreros que nos enternecen y nos asustan al mismo tiempo.

Una villa y córte que se gasta más de un millon de reales en una sola tarde para divertirse, debe ser una villa y córte próspera y floreciente.

Sería un insulto de mal género decir á esa villa y córte que guarda en su recinto gentes que se pasan todo un día, y á veces dos y tres días, sin probar bocado.

Sería un insulto decirle que entre sus vecinos los haya que viven hacinados por docenas en infectas buhardillas, que tienen hijos á los que no pueden dar de comer, ni que vestir, ni con qué, ni cómo educarlos.

Y además de insulto no faltaría quien afirmase que el decir eso era propagar doctrinas disolventes ó socialistas.

Porque, ya se sabe:

Para muchos, no celebrar el lujo y los dispendios es defender el socialismo."

Su Santidad ha recibido una carta del príncipe de Bismarck, en la que este notifica á Leon XIII que visitará á Roma en cuanto cedan los calores estivales.

Bismarck quería haber realizado este viaje en el presente mes de Mayo, pero su médico se ha opuesto, recomendándole lo retrase por algún tiempo.

El conde de Zorouboff, establecido como médico en Berlin, acaba de ser absuelto en

un proceso que sé le habia formado por secuestro de niños. Hace algunos años tenia encerrados y completamente separados, en diferentes cuartos de un departamento cuatro niños, que cuidaba y alimentaba una niñera sorda y muda. Este hecho, divulgado por todas partes, ha llevado ante el tribunal al conde Zorouboff, el cual le ha explicado diciendo que habia comprado los cuatro niños á sus padres, sumamente pobres con objeto de hacer observaciones acerca de los instintos primitivos del hombre aislado desde la infancia y sin nocion alguna de cultura.

Como el sabio logró probar plenamente que aparte de las condiciones del experimento los niños eran tratados con esmero y mantenidos perfectamente el tribunal absolvió al conde, encargándose este de los gastos de educacion de sus cuatro cautivos.

Para encontrar precedentes de este caso extraño hay que remontarse á tiempos muy lejanos. Herodoto refiere que un Faraon, preocupado por saber cual era la lengua primitiva de la humanidad habia hecho encerrar dos niños en dos cestos criándolos en el aislamiento en lo alto de una torre. Cuando empezaron á hablar se le dijo que los niños criados por la niñera sordomuda no hablaban ni escita, ni nada. Proferian una especie de gruñido y se arrojaban sobre la comida como unos animalitos.

En el departamento francés de los Vosges se conserva la casa que habitó Juana de Arco, y dícese que siempre que pasa frente á dicho edificio un regimiento francés presenta las armas y tributa nuevo homenaje de admiracion y respeto á la libertadora del país. Recientemente se han dado á luz las opiniones de los teólogos ingleses y franceses sus contemporáneos, documentos en que se aprecian todas las circunstancias de aquella historia como si dijésemos, en juicio contradictorio. Todas estas publicaciones



contribuirán mucho al adelanto del proceso de beatificación que ahora se instruye.

Se sabe que la reina Victoria debe pasar revista dentro de pocos días al regimiento Darmstd, de que es coronela efectiva.

Hé aquí á título de curiosidad, el traje que llevará la soberana el día de la revista: dormán azul, falda corta, paramentos rojos y galones dorados, grandes botas de montar, con espuelas, casco empenachado y sable con puño de oro, cincelado artísticamente...

¡Y ochenta años de edad!

En las costas del Mediterráneo, en un pueblo muy pequeño del Mediodía de Francia, dos jóvenes de diez y ocho á veinte años pasaban la época de vacaciones con su madre en las distracciones tan dulces y atractivas del hogar doméstico. Educados por los Padres Jesuítas, eran muy fieles al servicio de Dios y devotísimos de la Santísima Virgen. Comulgaban los domingos y proclamaban, sin respetos humanos, sus convicciones religiosas ante los impíos de aquella localidad. Invitados un día á una reunión oficial de boda, dijeron no hirían al baile, porque así se lo habían prometido á la Virgen.

En aquella misma tarde la mar parecía un tranquilo lago y el tiempo era inmejorable; la brisa refrescaba la atmósfera.

—Vamos á dar un paseo por el mar— dijo el mayor al más joven.

—Con mucho gusto—respondió José.

Conocían bien la costa, nadaban mejor que marineros y marcharon con permiso de su madre.

Corría la canoa rápida como una flecha, y se deslizaba sobre las aguas cual ligera golondrina se cierne bajo los cielos. Poco á poco cúbrese el cielo de nubes, levántase el viento y sopla con violencia, suscitando una repentina y horrible tempestad. Nuestros jóvenes invocan á María, aprietan convulsivamente el escapulario que llevan al

cuello y luchan á fuerza de remos contra las olas. Algunos minutos después zozobra la canoa, desaparecen los jóvenes, y descienden al abismo en espantosos torbellinos.

La desconsolada madre desde el muelle llamaba en su socorro á los marinos más intrépidos, y ofrecía fuerte cantidad de dinero á quien fuese en su socorro. Nadie se atreve, y el tío de los jóvenes, que se lanza á socorrerlos en otra embarcación, se ve en la imposibilidad de llegar al lugar del desastre. Todos convienen en que los dos jóvenes han sucumbido. A las seis de la tarde cedió la tempestad, siendo aun de día en el estío. Muchas lanchas salen en busca de los naufragos, y un piloto apercibe al fin los dos cuerpos cerca de la orilla, flotando el escapulario encima de las aguas. Ante los cuerpos inmóviles, la madre, con gran fe, exclama: «Oh Santísima Virgen, puesto que me los devolvéis, es para salvarlos; aun viven; estoy cierta de ello., Y á sus instancias los cuerpos inclinados devuelven abundante agua y dan señales de vida. «Sin duda, dicen los circustantes, la Virgen quiere recompensar la fe maternal.»

Al día siguiente los jóvenes estaban restablecidos y asistían á una Misa solemne en acción de gracias, depositando ante el altar de la Inmaculada, patrona del puerto, un ex-voto, como testimonio de su protección y misericordia.

Atraviesa las calles de Roma durante estos últimos días un vehículo cargado de Biblias protestantes y otros impresos de propaganda sectaria, que se reparten entre el pueblo.

Este aparatoso medio de propaganda da un resultado contraproducente al que se proponen sus iniciadores y sostenedores: el pueblo acoge la presencia del *carro de las Biblias* con silbidos y risas que ponen de manifiesto la esterilidad de tan complicada maquinaria propagandista, sostenida por el dinero inglés.



Las autoridades italianas consienten semejante propaganda contra la religion del Estado. que es también un ataque insultante contra el Romano pontífice. *¿Y las garantías, señores liberales?*

Se redacta actualmente en el Vaticano la Bula que organiza la jerarquia católica en el Imperio japonés. Por ella se crean un Arzobispado y tres Obispados, y se cree que los Prelados pertenecerán á las Misiones extranjeras de Francia.

El séptimo Congreso Eucarístico se reunirá en Amberes del 16 al 21 de Agosto próximo.

El Congreso se subdividirá en tres secciones: la primera habrá de ocuparse de todo lo relativo á la fe, culto, piedad y enseñanza; la segunda, de las Asociaciones y obras católicas, y la última, de la historia, artes, publicaciones y propaganda.

La cuota que abonarán las personas que se adhieran al Congreso es de 10 francos, con derecho á recibir un ejemplar de las actas, debiendo dirigirse las comunicaciones á M. G. Champéaux, Secretario del Comité permanente de la Obra de Congreso Eucarísticos, calle Négrier, 9, en Lille (Francia).

Bajo secreto de confesión ha sido restituido por conducto de un Sacerdote un cáliz que desapareció de la iglesia de San Lorenzo, de Tarragona, hace algún tiempo.

Un periódico de Filipinas da cuenta de que en la Universidad de Manila han sido investidos, con el grado de Doctor en filosofía, cinco religiosos de la Orden dominicana.

Por más que otra cosa se diga, siempre resultará que las Ordenes religiosas son el mas firme baluarte de la ciencia y del progreso bien entendido.

Ya han quedado terminadas las obras de cantería del Asilo de Sacerdotes ancianos

y desvalidos que se está construyendo en Túy, el cual estará concluído muy en breve. A esta benefícosa obra contribuye en primer término con sus limosnas el Ilmo. señor Obispo de aquella Diócesis, fielmente secundado por el Clero.

### Gacetilla.

El tribunal Supremo, confirmando las declaraciones consignadas en sus sentencias de 5 de Febrero de 1885, 24 de Enero y 13 de Marzo de 1889, ha pronunciado recientemente nuevo fallo, en el que establece que «si bien es permitida la crítica prudente y mesurada de los actos de las autoridades, corporaciones y clases del Estado, falta la prudencia y el comedimiento en el escrito periodístico que presenta al Clero español con ocasion del ejercicio de sus funciones, falta de prestigio y de responsabilidad.» Estas injurias se comprenden de lleno, en el párrafo 2.º del art. 482 del Código penal, y son, por lo tanto, perseguibles de oficio, sin aguardar instancia de la parte ofendida.

Las 3.375 pesetas á que asciende el presupuesto de los gastos de mobiliario y alquiler de la casa para Juzgado de Instrucción y Tribunal del Jurado de este Partido se distribuyen entre los Ayuntamientos de esta Isla del modo siguiente:

Mahon	1687'50 ptas.
Ciudadela	1023'82 »
Alayor	449'00 »
Mercadal	159'53 »
Ferrerías	26'88 »
Villa-Cárlos	28'27 »

Total 3.375'00 ptas.

El lunes próximo se dará principio, en el Seminario Conciliar de esta ciudad, á los exámenes de prueba de curso.

Deseamos buen éxito á los examinandos.



## REVISTA FINANCIERA.

Por más que nadie se explique la causa racional del alza, es cierto que esta impera sobre toda suerte de Fondos Públicos así nacionales como extranjeros, descollando el Exterior por la firmeza con que lo sostienen en todas partes. Dada la situación desgraciada del Tesoro Español, cuyos constantes, y hoy urgentes, apuros le llevan á llamar á varias puertas para hacerse con los recursos necesarios, no se comprende la continuada alza de los Cuatros y se achaca á una jugada gorda. No negaremos que la haya. Pero al observar que pasa entorno del Gobierno y del Banco de España, creemos descubrir los motivos racionales del accenso y tememos sus consecuencias en período no lejano. El cupon trimestral se acerca; el Banco, llena su cartera amortizable, no puede hacer más anticipos en la proporción que el Gobierno ha menester; este se encuentra exhausto y no se atreve á autorizar al Banco para que eleve á 1.000,000,000 de pesetas su poder de emisión. Al propio tiempo, según se murmuraba, un banquero europeo casi internacional por lo poderoso, no rehuía anticipos sobre parte de la Cartera, á condición de que fuese fácil realizar la garantía en caso necesario. Todos estos datos ciertos en su mayoría demuestran: 1.º la necesidad de hacerse con recursos por parte del Estado y su Banquero, 2.º lo útil de facilitar mercado al Amortizable para negociarlo en efectivo.

De ello resulta que debe prepararse el terreno para cualquiera emisión que se haga y al objeto de que la misma elevación del perpétuo haga factible la presentación sin quebranto, en el mercado, de varias partidas de Amortizable si se realizara el anticipo antes mencionado. Al propio tiempo la emisión de Pagarés 5,010 que se proyecta por veinte y cinco millones de duros encontraría colocación ventajosa cuanto más altos estén los cursos de la otra deuda, en

cuanto á mayor precio de este le correspondiera al comprador menos interés. Teniendo esto en cuenta, se comprende cual puede ser la causa determinante del alza actual. Mas también se echa de ver el peligro que corre el comprador que no sea muy preciso en deshacerse del papel que le entreguen, ó en cobrar á tiempo las diferencias cortando con oportunidad la operación. Pues una vez realizado el anticipo ó negociados los Pagarés, cesará el interés en sostener los Cuatros, los cuales por su propio peso vendrán abajo, habiendo entonces, para facilitar el descenso, la circunstancia agravante de pesar sobre el tesoro ya agotado ciento veinte y cinco millones de pesetas de capital nuevo en Pagarés á recoger, y por cual operación se habrá abonado ya á razón de seis millones y cuartillo de pesetas anuales. Eso nos hace temer en un *krach* para la Renta española, porque la recogida de Pagarés exigirá nuevos pagarés y en definitiva la emisión de billetes, es decir, la sustitución del metálico por papel.

Al lado de lo dicho tenemos que los *locales* no se deciden por el alza de una manera franca. Sostienen si tienen buenos puntales como el *Colonial* en cuyo favor esgrimen las ventajas de la conversión de Cubas, *negocio* que ya se tocará á su debido tiempo por el Tesoro y tenedores. Las Francias también se aguantan, siendo causa de ello el apasionamiento que se observa en los ataques de que es objeto. A venir aquellos más razonados y con menor exageración hubieran impresionado, porque no es oro todo lo que reluce.

Los *Nortes* pasan mala temporada. Desde tiempo lo hemos dicho, y cuando se trató del arreglo de las deficiencias de Asturias por medio de Bonos lo repetimos. Hoy añadiremos que franceses y españoles de consumo trabajan para desprestigiarlo, evidenciando que los intereses *verdad* están por debajo de los cursos de cotización.—R.

(De *El Norte Catalan*.)



## ANUNCIOS.

## AYUNTAMIENTO DE CIUDADELA.

Rectificado el padron de los vecinos que poseen carruages, sugetos al pago del arbitrio municipal establecido sobre los mismos, se halla expuesto al público en la Secretaría de este Ayuntamiento á efectos de reclamacion por espacio de quince dias.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados, para que puedan producir las reclamaciones que les convengan.

Ciudadela 20 de Mayo de 1890.—El Alcalde, *Lorenzo Cabrisas*.

D. JUAN ALLÉS Y FEBRER, ESCRIBANO DEL JUZGADO DE PRIMERA INSTANCIA DEL PARTIDO DE MAHON.

Hago saber: que por auto de veinte y dos del corriente dictado á instancia de la razon social «Francisco Terrés y compañía» D. José Palliser y otros, se ha declarado por este Juzgado en estado de quiebra á la razon social «Moll hermanos» de Ciudadela, su gerente D. Antonio Moll y Marqués, de la misma vecindad; y se publica el presente para conocimiento de cuantos tenian relaciones mercantiles con dicha casa y demás efectos legales. Dado en Mahon á veinte y siete de Mayo de mil ochocientos noventa.—*Juan Allés*.

## Banco de Ciudadela

Esta Sociedad compra los cupones del próximo vencimiento 1.º Julio, á los tipos siguientes:

4 p<sup>o</sup> Exterior y Cubas á 2 p<sup>o</sup> beneficio.  
4 p<sup>o</sup> Interior y amortizable á 1 1/2 p<sup>o</sup> descuento.

Acciones Francia á 2 por p<sup>o</sup> id.

Demás valores locales á 1 1/2 p<sup>o</sup> id.

Ciudadela 22 mayo 1890.

El Director Gerente, MIGUEL SINTES.

## Crédito Industrial Mercantil

Esta Sociedad compra los cupones del próximo vencimiento de 1.º Julio á los cambios siguientes:

4 por ciento exterior y Billetes Cuba á 2 por ciento beneficio.

Interior, amortizable 1 1/2 p<sup>o</sup> descuento  
Acciones Francia 2 p<sup>o</sup> ”  
Demás valores locales 1 1/2 p<sup>o</sup> ”  
Ciudadela 22 Mayo 1890.

Por el Crédito industrial mercantil, el Director Gerente, JOSÉ LEON VIVÓ.

LIBROS PARA EL MES DE JUNIO QUE SE HALLAN EN LA IMPRENTA DE ESTE PERIÓDICO.

**El devoto del Sagrado Corazon de Jesús.** Ejercicios para el mes de Junio y primer viérnes de cada mes, segun el sentir de célebres apologistas y devotos del Sagrado Corazon. Con licencia eclesiástica.—1'25 pesetas en tela.

**El mes del Sagrado Corazon de Jesús para niños** por M. S. Cusach, traducido por J. M. R. Con licencia.—60 cénts. en tela.

**El mes de Junio consagrado al Sagrado Corazon de Jesús,** por el P. Segundo Franco, traducido de la segunda edicion italiana por J. R. y O. Con licencia.—1'50 pesetas en piel.

**Novena del Sagrado Corazon de Jesús** compuesta por el P. Carlos Borgo de la Compañía de Jesús. Con aprobacion eclesiástica.—En piel 1'25 pesetas.

**El devoto del Sagrado Corazon de Jesús.** Ultima edicion notablemente aumentada.—30 cénts. en holandesa.

**¡Viva Jesús!** Manualito de sabrosísimas meditaciones sobre los misterios de la infancia del Hijo de Dios.—Un peseta en tela.

**¿Es lícito á un católico ser liberal en política?** Respuesta por el P. Angel M. de Arcos, de la Compañía de Jesús, con licencias necesarias. Segunda edicion. Un tomo en 8.º de más de 240 páginas á 75 céntimos de peseta el ejemplar. Se halla en la imprenta de este periódico.

## VISTAS

DE PUERTOS Y DE LAS PRINCIPALES  
CAPITALES DEL GLOBO

Se hallan en la imprenta de este periódico, calle de Negrete 14, á unos precios muy reducidos.

**Asesinatos masónicos** por Leo Táxil y Paul Verdun. Edicion ilustrada con 16 grabados formando un tomo en 8.º de más de 274 páginas, con buen papel, á tres pesetas cincuenta céntimos encuadernado en tela.

Se halla en esta imprenta.

*Tipografia Católica del Sagrado Corazon de Jesús, á cargo de Rafael Massanet, calle de Negrete, 14.*